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В ОЖИДАНИИ НОВОСЕЛЬЯ
В школах Томска –
масштабный капремонт

ТОМСК ПРОДОЛЖИТ 
«НАВОДИТЬ» МОСТЫ
Хотя это и непросто

СТАТЬ ЛЮБИМЦЕМ ТОМИЧЕЙ
Пожелали Дмитрию Махине
старейшины Томска4 5 6

ЗДРАВСТВУЙ, ЮБИЛЕЙНЫЙ 2024-й!

Дорогие томичи!

От всего сердца поздравляю вас 
с Новым годом и Рождеством!

Пусть эти светлые праздники при-
несут вам хорошее настроение, 
возможность душевного общения 

с близкими людьми, много поводов для 
радости! 

Наступающий 2024 год – особенный 
для Томска. Год его 420-летия. Давайте 
пожелаем друг другу и нашему заме-
чательному городу в новом году много 
ярких событий и изменений к лучшему! 

Счастья, мира и добра всем! Новых свер-
шений, уюта и достатка, крепкого здоро-
вья, счастья и благополучия! Пусть сбу-
дется всё, что вы загадали для себя!

Мэр Томска Дмитрий Махиня
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– Клянусь осуществлять данные мне 
полномочия исключительно в интересах на-
селения города, всей своей деятельностью 
способствовать его социально-экономиче-
скому развитию и благополучию. Клянусь 
отстаивать самостоятельность и независи-
мость местного самоуправления, соблюдать 
и защищать Устав города, – такую клятву дал 
18 сентября избранный подавляющим боль-
шинством голосов депутатов Думы г. Томска 
Дмитрий Махиня, получивший удостоверение 
мэра областного центра и символ служения 

/  СОБЫТИЯ 2023

На фронт нескончаемым потоком идут 
гуманитарные грузы, сформированные при 
помощи мэрии областного центра и район-
ных администраций Томска. И каждый раз это 
– самое необходимое для бойцов, самое ими 
востребованное. 

Очень часто в мэрию за помощью обраща-
ются бойцы, приехавшие домой на побывку. В 
августе, например, они просили приобрести 
внедорожник для нужд медицинского взвода 
одного из подразделений, где служат томичи. 
А уже в начале осени УАЗ «Патриот пикап» со-
бирался в дорогу. Автомобиль был загружен 
медицинскими изделиями, средствами гигие-
ны, гостинцами от томских пищевиков, а также 
необходимым специальным оборудованием.

С благословения городской администра-
ции в зону СВО отправились добровольцами 
два томских музыканта. Это первый твор-
ческий коллектив, заключивший контракт с 
Министерством обороны РФ. Маршрут для 
«фронтовой творческой бригады» также фор-
мируется в Минобороны.

За осень фронтовая творческая бригада 
провела более десятка концертов в зоне СВО 
как для гражданского населения, так и в по-
левых условиях перед отправкой воинов на 
передовую. Цель концертов - помочь нашим 
воинам отвлечься от фронтовых будней и под-
нять боевой дух.

В октябре коллективу мэрия выделила ав-
томобиль УАЗ для мобильности при проведе-
нии концертов в полевых условиях. 

Раньше школа № 46 ютилась в соседней не-
привлекательной одноэтажке, а теперь она зани-
мает четырехэтажные хоромы площадью почти 
22 тыс. кв. м. Учебное заведение построено по 
региональному проекту «Современна школа» 
национального проекта «Образование».

Здесь расположились учебные классы, акто-
вый и хореографический залы, столовая, спортив-
ный и медицинский блоки, игровые, лаборантские 
и библиотека, которые оснащены современными 
средствами обучения и воспитания. А на прилега-
ющей к школе территории есть футбольное поле, 
беговая дорожка, площадки для спорта и отдыха.

Но стремительно развивающийся регион 
нуждался в современных транспортных систе-
мах. Одной из них и должен был стать Комму-
нальный мост. Это по истине была стройка века, 
продлившаяся до 1973 года. В эксплуатацию соо-
ружение было введено годом позже. И до 2022-го 
объект ни разу капитально не ремонтировался. 

В мае 2022 года ремонтные работы, после 
сложных изыскательских, проектных, работ, все-
возможных согласований и поисков надежных 
подрядчиков, начались. На время их проведения 
специалисты перекрыли две из четырех полос 
движения. В декабре была открыта отремонтиро-
ванная часть моста и закрыта другая половина. 
Полностью для движения автомобилей мост был 
открыт 9 сентября 2023 года.

А в память о выдающемся государственном 
деятеле СССР Егоре Кузьмиче Лигачёве 29 ноя-

Сделано в Томске
А кому сейчас легко? Эта фраза в последнее время стала практически крылатой, 
обретя жизнеутверждающий окрас. В силу происходящего вокруг многим из нас 
непросто, но это совсем не означает, что сидим сложа руки и уповаем на лучшие 
времена. Напротив, мы каждый день приближаем эти времена. И то, что в уходящем 
году сообща нам многое удалось изменить, – лучшее тому доказательство.

Школа на ул. Д. Бедного: 
всем открытиям – «Открытие»  
Дождь, который накрыл областной центр в День знаний, не стал помехой для поистине 
большого праздника томичей, проживающих в восточных микрорайонах города. 

Особенностью новой школы стало то, что 
она спроектирована с учетом доступности для 
маломобильных учеников. Главный вход имеет 
пандус, а в здании предусмотрен лифт. Возле 
столовой смонтирован специальный подъем-
ник, а в санузлах есть поручни для удобства. 
Ширина проемов в школе позволяет беспре-
пятственно проехать человеку на инвалидной 
коляске.

А еще в этой школе на первом этаже во 
всю стену красуется карта России и по осо-
бенно торжественным моментам звучит гимн 
нашей великой страны.

В Томске – новый мэр  
городу – коллар (колье весом почти кило-
грамм – прим. Ред.).

Поздравлений в этот день было много, но сво-
его рода программными для нового градоначаль-
ника стали слова губернатора Томской области 
Владимира Мазура. Среди первоочередных задач, 
которые стоят перед новым мэром и его командой, 
глава региона прежде всего назвал подготовку к 
зиме, расселение аварийного жилья и предо-
ставление жилья детям-сиротам, комплексное 
развитие территорий, сохранение исторического 
наследия и привлечение инвестиций.

Мост между прошлым и будущим
В далёком 1969 году по инициативе тогдашнего первого секретаря обкома КПСС Егора 
Лигачёва в Томске началось строительство первого капитального моста через реку Томь. 
До этого область обходилась понтонным мостом, летом – паромной переправой, зимой – 
ледовой.

бря 2023 года, в день его 103-летия, в Томске тор-
жественно открыт памятник бывшему руководи-
телю Томской области.

Помощь СВОим: всё для Победы! 
Не проходит в Томске и дня, чтобы городские власти сами не участвовали 
бы в организации помощи участникам боевых действий в зоне специальной операции 
и не поддерживали бы в этом горожан. 

Не остаются в стороне от волонтёрской 
работы в интересах СВО и юные томичи. Ребя-
та с помощью педагогов и родителей своими 
руками изготовили новогодние игрушки, кото-
рые уже украшают елочки в подразделениях 
наших бойцов. В акции приняли участие 15 уч-
реждений дополнительного образования и 59 
школ Томска.

Большое внимание город уделяет и соци-
альной защищенности семей, чьи отцы сейчас 
на фронте отстаивают интересы России. С 1 де-
кабря несовершеннолетним детям участников 
СВО предоставлена возможность бесплатного 
проезда на городском электрическом транс-
порте. Об этом распорядился мэр Томска Дми-
трий Махиня.

Материал о реконструкции Коммунального моста читайте на стр. 4
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В уходящем году распределено 87 квартир, 
приобретенных на аукционах. Также 125 детей-
сирот получили жилищные сертификаты на по-
купку жилья.

– В этом году изменена политика ведения 
аукционов – мы их пролонгируем. Это гораз-
до комфортнее для людей, которые планируют 
продать квартиру на муниципальных торгах. 
Как следствие, мы получили большой отклик от 
томичей и смогли продвинуться в решении во-
проса предоставления квартир детям-сиротам 
из Томска, - рассказала председатель комитета 
жилищной политики Татьяна Боровских.

В прошлом году в закон Томской области 
были внесены существенные коррективы, со-

Его уникальность – в его истории. По-
строенный на пустыре в 1936 году, сначала он 
был предназначен для мальчишек. Во время 
Великой Отечественной войны классы лицея 
превратились в операционные и палаты сразу 
двух госпиталей. Но школьные занятия не пре-
кращались ни на один день. Сразу после уроков 
ученики спешили к бойцам – ухаживали за ра-
неными, писали под их диктовку письма, орга-
низовывали концерты…

В 60-е годы ученики увлеклись историей 
молодогвардейцев, побывали на их родине в 
Краснодоне, открыли в школе музей. А в 1963 
году перед школой появился памятник Олегу Ко-
шевому, который стоит по сей день. В своё время 
учениками школы были космонавт Николай Ру-
кавишников и олимпийский чемпион, баскетбо-
лист Сергей Белов.

В 1919 году лицей № 8 по решению суда был 
закрыт – из-за аварийного состояния. Школа 
была расквартирована по близлежащим учеб-
ным заведениям.

Приступить к ремонту легендарного здания 
строители долго не могли – исторический объект 
требовал к себе специфического внимания, а в 
Томске было недостаточно организаций, которые 
имеют возможность этим заниматься. И всё же 
благодаря усилиям городских властей за ремонт 
взялось ООО «Ремстройпроект». Работы продли-

Результаты дорожных работ в областном 
центре в 2023 году тому подтверждение. В 
этом году в программу нацпроекта вошли сра-
зу восемь объектов: улицы Беринга, Клюева, 
Дальне-Ключевская, Красноармейская, Алтай-
ская, Киевская, Высоцкого, а также городской 
участок трассы Томск – Мариинск. На всех в 
срок и качественно выполнен весь объем ра-
бот, а комплексный ремонт позволил превра-
тить эти улицы в современные транспортные 
артерии. На ремонт этих объектов затрачено 
почти 900 миллионов рублей, из них более 300 
миллионов – из городского бюджета, остав-
шаяся часть – из областного. На ул. Дальне-
Ключевской кроме прекрасного дорожного 
покрытия, качественных тротуаров, ремонта, 
где это было необходимо, горловин колодцев, 

лись четыре года – пандемия, недостаток финан-
сирования, ряд форс-мажорных обстоятельств. 
Тем не менее 1 сентября здесь прозвенел первый 
школьный звонок, после которого лицей вернул-
ся к полноценной жизни. 

Работа проделана колоссальная – специали-
сты укрепили фундамент и коридорные стены. 
Проведен ремонт кровли основного здания и 
укреплен фундамент холла. После реконструк-
ции здание лицея получило модернизированные 
тепловой и водяной узлы. Еще в лицее появилась 
новая мебель, техника, а столовая была расши-
рена до 132 мест. Общая стоимость работ, по сути, 
стартовавших в апреле 2022 года, составила 281 
миллион рублей.

Лицей №8: жизнь после капремонта  
Четыре года на одной из центральных улиц города – проспекте Кирова – 
стоял, опутанный декоративными строительными сетками, знаменитый лицей № 8. 

Дорога – она и радость, и тревога…  
98 процентов россиян считают национальный проект «Безопасные и качественные дороги», 
инициированный президентом России Владимиром Владимировичем Путиным,  
одним из самых актуальных. И томичи не исключение.

установки новых бордюров, появились 38 но-
вых транспортных светофоров.

А на ул. Красноармейской появилась живая 
изгородь из альпийской смородины и липы. 

Не остались без внимания и дороги второй 
и третьей категорий. В прошлом году впервые 
за долгое время был начат масштабный ремонт 
на ряде второстепенных улиц города. На это 
было потрачено 50 миллионов из городского и 
70 миллионов из областного бюджетов. В 2023 
году Томск на дороги второй и третьей категорий 
получил 140 миллионов рублей. Благодаря этому 
в областном центре отремонтированы ул. Транс-
портная, ул. К. Ильмера, участок ул. Алтайской от 
Аптекарского моста до 4-й школы, ул. Кутузова, 
участок ул. Котовского от ул. Учебной до ул. На-
химова, переулки Курганский и Светлый.

гласно которым дети-сироты могут получить 
жилищный сертификат и использовать его для 
покупки квартиры. Номинал сертификата со-
ставляет порядка 3,6 млн рублей, он позволяет 
человеку самому приобрести жилье в том рай-
оне города, где ему удобна инфраструктура и 
устраивает транспортная доступность. Сертифи-
кат можно объединить с ипотекой и материнским 
капиталом. 

Кроме того, в 2023 году из аварийного жилья 
по региональной и муниципальной программам 
расселено около двух тысяч человек. В 2024-м 
планируется расселить порядка 3800 человек, 
почти треть из которых заедет в новые дома на 
ул. П. Федоровского, 10 и 12.

Свой дом 
На защите интересов детей-сирот администрация Томска стоит профессионально, 
проявляя при этом искреннюю заботу об оставшихся без родительской ласки 
и поддержки молодых томичей. 

Стало комфортнее
Год назад без малого 42 тысячи томичей приняли участие в рейтинговом голосовании 
по благоустройству в рамках проекта «Формирование комфортной городской среды».
Голосовавшие выбрали 16 объектов, на облагораживание которых в 2023 году было 
выделено более 130 миллионов рублей. 

Из них около 120 миллионов – из федераль-
ного бюджета, 3,7 миллиона – из областного и 
6,5 миллиона рублей – из городского. 

Уже осенью томичей и гостей города встре-
чали обновленные объекты благоустройства 
– скверы на улицах Бердской, 11, Красноар-
мейской, 116-118, Лазарева, 3А-3Б, 2-й Рабочей, 
Обручева, 10-12, Мюнниха, 30, а также скверы 

имени 166-й стрелковой дивизии на улице На-
химова, 6, и Героев Чернобыля на улице Дзер-
жинского. Серьезные изменения претерпели 
аллеи на ул. Пушкина, 52, и две спортивные 
площадки: на Сибирской, 118, и на Крымской, 
43, тропа здоровья на Иркутском тракте, Буфф-
сад, парк «Звездный», скверы на Смирнова и 
Жуковского.
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Программу «Модернизация школьных 
систем образования» инициировал и 
курирует наш президент Владимир Вла-

димирович Путин. Президентская программа 
дает нам возможность одновременно ремон-
тировать школы по всей области, создавать 
комфортные и безопасные условия для детей 
и педагогов. Конечно, контроль за работой 
подрядчиков должен быть постоянным и не 
формальным, чтобы ремонт был качествен-

ным, чтобы сроки соблюдались, чтобы 
дети были счастливыми и хорошо 
учились. Продолжим ремонт школ по 
президентской программе в следую-

щем году, но готовиться нужно 
уже сейчас.

 Владимир Мазур, 

губернатор 
Томской области

формальным, чтобы ремон
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/  СОЦИАЛЬНОЙ ВАЖНОСТИ

 Татьяна Александрова
Фото: Евгений Тамбовцев 

В этом году шесть школ 
областного центра – №

5, 14, 30, 38, 49 и интернат 
№ 22 – вошли в феде-

ральную программу «Модер-
низация систем образования», 
предусматривающей капиталь-
ный ремонт зданий и помеще-
ний. Подрядные организации 
стремятся завершить работы, 
предусмотренные муниципаль-
ными контрактами, в ближай-
шее время.

Кураторы из департамента капи-
тального строительства администра-
ции Томска контролируют ход работ 
в ежедневном режиме, чтобы своев-
ременно реагировать на любые из-
менения. Держит ситуацию на особом 
контроле и сам мэр. 

Лидеры и аутсайдеры
Одним из самых сложных объ-

ектов 2023 года стала школа № 49 на 
улице Мокрушина: при проекте в 600 
млн рублей, выделено из бюджета 
меньше трети (190 млн руб.).

В четырехэтажном здании, по-
строенном в 1990-м году, на сегод-
няшний день полностью выполнены 
работы по гидроизоляции и утепле-
нию фундамента, устройству мягкой 
кровли, усилены проемы в спортзале, 
заменены окна, смонтирована систе-
ма наружного видеонаблюдения. За-
вершается ремонт санузлов и устрой-
ство навесного фасада. 

Но это лишь часть работ. В за-
мене нуждается система отопления 
и электроснабжения. По словам на-
чальника департамента капитального 
строительства мэрии Томска Дмитрия 
Тихонова, только на замену системы 
отопления потребуется 20 млн рублей. 
А чтобы полностью завершить каче-
ственный ремонт, необходимо допол-
нительно «влить» в этот объект еще 
433 млн. Поиск недостающих средств 
сейчас ведется мэрией совместно с 
региональной властью.

А пока для продолжения ремонта 
подрядчик усилил бригаду строите-
лями из Сургута и заверил мэра, что 

уложится в сроки контракта. Дми-
трий Махиня поручил профильному 
заместителю в ежедневном режиме 
контролировать состояние дел на 
объекте.

– 49-я школа, действительно, яв-
ляется проблемным объектом, – не 
скрывает тревоги градоначальник. – 
Есть вопросы к подрядчику. Он нас за-
верил, что работы, предусмотренные 
контрактом, выполнят в срок. Наша 
задача – изыскать дополнительные 
средства для завершения ремонта 
школы в 2024 году.

На финишной прямой
На другом объекте – в школе № 38 

– практически завершена внутренняя 
отделка. Полностью выполнены ра-
боты по благоустройству террито-

рии: построен футбольный стадион 
с беговыми дорожками из травмо-
безопасного покрытия, установлена 
волейбольная площадка, уложена 
тротуарная плитка, проведено озеле-
нение.

По заверению начальника го-
родского департамента образования 
Максима Савенкова, открытие школы 
запланировано на январь 2024 года. 
Как только уйдут строители, сразу же 
начнется установка оборудования и 
завоз мебели. В отремонтированном 
здании все будет новое, современное.

– Здесь, можно сказать, уже фи-
нал. Состояние очень приличное, вы-
глядит практически, как новая шко-
ла, – подчеркивает после очередной 
инспекции градоначальник. – Сейчас 
мы находимся в спортзале, большом, 
чистом, светлом. Будем стремиться 
приводить к такому состоянию все 
школы.

Говоря про капитальный ремонт 
еще трех учреждений – № 22, 30 и 14, 
– Дмитрий Махиня отмечает: 

– Подрядчики здесь надежные, 
сроки окончания работ видимые. Тем 
не менее, я поручил в ежедневном 
режиме контролировать и качество, 
и темпы ремонта. Дети, родители и 
педагоги терпят неудобства, но все 
понимают, что это мера вынужденная 
и наша задача сократить время работ, 
разумеется, без ущерба качеству.

В ОЖИДАНИИ 
НОВОСЕЛЬЯ

В школах Томска – масштабный капремонт 

Непредвиденные 
обстоятельства

В школе № 5 имени А.К. Ерохина 
ремонта ждали давно. Ее особенность 
состоит в том, что учреждение распо-
лагается в двух корпусах на улице Ок-
тябрьской, 16 и 25. Оба здания «с исто-
рией» – они были построены больше 
ста лет назад. Одно из них, под № 25, 
является памятником архитектуры 
регионального значения, а под № 16 – 
объектом культурного наследия.

Имея такое «обременение», про-
ект капитального ремонта школы в 
течение нескольких лет проходил 

согласование и экспертизу. И толь-
ко в июне 2023 года подрядчик смог 
приступить к работам в корпусе по 
адресу: улица Октябрьская, 16. Кон-
тракт в размере 93,82 млн рублей был 
заключен с ООО «МонтажСтрой». По 
договору исполнителю предписыва-
лось сдать объект 20 ноября. И вновь 
возникли непредвиденные обстоя-
тельства: после старта ремонтных 
работ строители указали на пробле-
мы с фундаментом и сгнившую кры-
шу. Также не был учтен ряд работ на 
сетях и по отделке. На сегодняшний 
день предварительная расчетная сто-
имость для завершения работ состав-
ляет около 39 млн рублей. 

Из-за подобных дополнительных 
«находок» часть работ была перене-
сена на следующий год, это касается 
в первую очередь ремонта фасада, а 
внутреннюю отделку подрядчик наме-
рен закрыть уже до конца этого года. 

Эта школа продолжает оставать-
ся в зоне особого внимания властей. 
На днях заместитель мэра Томска по 
архитектуре и строительству Алексей 
Макаров совместно с представителя-
ми профильного департамента вновь 
побывал на объекте, оценивая ход 
работ. Подрядчики приступили к вну-
тренней отделке: велась облицовка 
стен кафелем, в некоторых помеще-
ниях уже идет поклейка обоев. Одно-
временно ведется монтаж слаботоч-
ных сетей и вентиляции. В здании уже 
заменены инженерные системы. 

Расписание на завтра
В следующем году еще 11 томских 

школ закроются на капремонт. В спи-
ске школы № 11, 33, 34, 3, 25, 23, 67, 56, 
40, гимназия № 26, школа-интернат 
№1. Ремонт второго корпуса школы 
№5 также запланирован на 2024 год.

По данным мэрии, разместить в 
других образовательных учреждени-
ях придется около 10 тысяч детей.

– Это и радостно, и тревожно, – 
говорит мэр Дмитрий Махиня. – С 
одной стороны, многие здания давно 
нуждаются в капремонте. С другой, 
расселить такое большое количество 
детей и педагогов непросто. И ребята, 
и родители терпят неудобства, хотя и 
понимают, что мера эта вынужденная. 
Поэтому ставлю задачу – распре-
делить ребятишек по максимально 
близким школам и сделать ремонт 
как можно быстрее.

Власти намерены учесть весь 
накопленный опыт, чтобы решить не-
простые задачи в срок. 
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Гора с плеч: капиталь-
ный ремонт знакового 
для Томска сооружения 
– Коммунального моста, 

который продолжался почти 
два года, завершен на 100 про-
центов. Всего же в областном 
центре порядка 50 больших и 
малых мостовых переходов. 
Рассказываем, какие из них 
мэрия Томска планирует от-
ремонтировать в ближайшие 
годы, и как продвигаются пред-
проектные работы по строи-
тельству третьего моста в об-
ластном центре через Томь.

– Ремонтировать мостовые пере-
ходы в принципе непросто, потому что 
каждый объект – это индивидуальное 
сооружение, тем более такой слож-
ный, как Коммунальный мост, – счи-
тает Дмитрий Тихонов, начальник го-
родского департамента капитального 
строительства.

Это ведомство непосредственно 
выполняет задачи, поставленные ад-
министрацией Томска по капиталь-
ному ремонту или реконструкции 
различных сооружений, в том числе 
и мостов.

Коммунальный мост: 
вторая молодость

Не секрет, что Коммунальный 
мост через реку Томь – это ворота 
Томска, одна из его главных транс-
портных артерий. За 48 лет эксплуата-
ции проводились работы по ремонту 
отдельных частей мостового перехо-
да, но капитальный ремонт не произ-
водился с момента ввода в 1974 году.

Долгожданный капремонт старто-
вал в мае прошлого года по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги». 
Были перекрыты две из четырех полос 
проезжей части мостового сооруже-
ния. Другого варианта, к сожалению, не 
было. Частичное ограничение движе-
ния часто приводило к автомобильным 
заторам, дискомфорту томичей. Полно-
ценное движение по Коммунальному 
мосту возобновилось 9 сентября 2023 
года, но подрядчик продолжил рабо-
ты. К середине декабря исполнитель 
муниципального контракта компания 
«РСТ Мост» вышла на финишную пря-
мую. По словам Дмитрия Тихонова, в 
течение нескольких дней подрядная 
организация закончит укрепление ле-
вой части берега возле построенных 
локальных очистных сооружений. На 
этом строительно-монтажные работы 
будут полностью завершены. К слову, 
ранее Коммунальный мост не обладал 
очистными устройствами, вся сточная 
вода, грязь попадали в Томь.

– Выполнено усиление пролетных 
строений, опорных частей мостового 
перехода – их девять, все они в желе-
зобетонном исполнении отремонти-
рованы, металлическая конструкция 
очищена от коррозии и загрунтована 
специальными долговечными соста-
вами. То есть проведена капитальная 
работа по всем несущим элементам 
моста. Также строители заменили мо-
стовое покрытие, установили новое 
барьерное и перильное ограждения, 
смонтировали наружное освещение, 

– перечисляет основные виды 
работ глава гордепартамента.

В ходе капремонта соору-
жения сумма контракта снизи-
лась с 1,2 миллиарда рублей до 
832,3 миллиона. Это связано с 
невостребованными видами и 
объемами работ. Так, например, 
по проекту были заложены ремонт-
ные работы на опорах, железобе-
тонных перекрытиях с применением 
речного флота, чего не потребова-
лось. Был применен еще ряд допол-
нительных технических решений, ко-
торые позволили оптимизировать 
процесс производства работ. Все это 
в совокупности привело к экономии 
бюджетных средств в размере 356,7 
миллионов рублей.

После капитального ремонта 
нормативный период эксплуатации 
моста составляет 25-30 лет. Таким об-
разом, очередной капремонт Комму-
нального моста может состояться не 
ранее 2048 года.

То, что работы по ремонту Ком-
мунального моста прошли слаженно, 
качественно, – безусловная заслуга 
специалистов городской администра-
ции. Постоянный личный контроль 
первых лиц города за работами, про-
ведение штабов, помощь строителям 
в сложных ситуациях, тотальное кура-
торство каждого этапа сделали своё 
дело – Коммунальный мост в строю!

Огрехи исправит 
подрядчик

Летом следующего года подряд-
ная организация проведет за свой 
счет работы по устранению колей-
ности на первой половине мостового 
перехода – свою роль сыграла двой-
ная нагрузка автотранспорта на одну 
сторону сооружения.

– Специализированная организа-
ция провела замеры. Ту часть колей-
ности, которая превышала норматив-
ные значения, подрядчик устранил в 
августе, – уточнил Дмитрий Тихонов.

Выправление колейности на 
оставшейся части полотна дорожни-
ки завершат летом 2024 года путем 
фрезерования верхнего слоя и уклад-
ки нового асфальтобетонного покры-
тия. Эти работы потребуют перекры-
тия части моста на несколько дней.

– Все технологические огрехи, 
которые будут появляться в процес-
се пятилетней эксплуатации моста, 

подрядчик будет исправлять в рамках 
гарантийных обязательств, – добавил 
Дмитрий Тихонов.

Аптекарский в приоритете
Специалисты администрации Том-

ска провели в прошлом году обследо-
вание шести городских сооружений: 
двух пешеходных мостов через Ушай-
ку на ул. Киевской и Петропавловской 
и четырех автомобильных мостовых 
переходов на Лермонтова (Аптекар-
ский), Красноармейской, Балтийской 
и в Заварзине.

– Обследование – это первая 
стадия выполнения проектно-изы-
скательских работ. На основании 
обследования разрабатывается про-
ектно-сметная документация. Это 
требует не только финансовых, но и 
временных затрат. Затем проводится 
экспертиза проекта и только потом 
– ремонтно-строительные работы, – 
поясняет этапность Дмитрий Тихонов.

Он напомнил, что департамент 
капстроительства заключил два муни-
ципальных контракта на разработку 
ПСД по ремонту Аптекарского моста 
и моста на улице Красноармейской. 
Оба сооружения эксплуатируются без 
ремонта больше 35 лет.

заложено финансирование – 30 мил-
лионов рублей.

– В течение лета проведём капи-
тальный ремонт несущих железобе-
тонных конструкций, лакокрасочные 
работы, будет уложено новое асфаль-
тобетонное покрытие. На выполнение 
этих видов работ потребуется не бо-
лее трёх-четырёх месяцев. В начале 
следующего года объявим конкурс-
ные процедуры по выбору подрядной 
организации, – делится планами по 
обновлению малых томских мостов 
руководитель департамента.

В 2025 году начнется капремонт 
мостового перехода на улице Красно-
армейской, его сметная стоимость со-
ставляет порядка 60 миллионов рублей.

– Закрывать одновременно оба 
сооружения нецелесообразно, по-
скольку они замещают друг друга, 
и мы устроим в городе серьезные 
пробки, – обратил внимание Дмитрий 
Тихонов. – Да и по финансам муници-
палитету будет накладно.

Власти Томска в ближайшие годы 
поэтапно приведут в нормативное 
состояние два мостовых перехода, 
не считая тех работ, которые админи-
страция Томска начала по третьему 
мосту через Томь. Ведь мостовые пе-
реправы для городской власти – одна 
из первостепенных задач, которая не 
терпит отлагательства и требует при 
этом пристального внимания и посто-
янного контроля.

Третий не лишний
Мэрия определила проектную ор-

ганизацию путем проведения открыто-
го аукциона на предпроектные работы 
по строительству третьего моста в Том-
ске. Договор заключен с новосибир-
ской компанией «РосИнсталПроект». 
На эти цели из областного бюджета 
направлено 165 миллионов рублей.

– На самом деле, потребовалось 
гораздо меньше средств – 99 мил-

лионов рублей, – разъясняет глава 
городского департамента капстрои-
тельства. – Задача проектировщиков 
– проанализировать затраты, просчи-
тать инвестиционную составляющую 
строительства третьего мостового 
перехода и представить рабочие ва-
рианты его месторасположения с фи-
нансовыми обоснованиями.

Кроме места расположения мо-
ста, сооружение необходимо интегри-
ровать с автодорожной сетью на ле-
вом и на правом берегах Томи, чтобы 
разгрузить транспортные потоки в об-
ластном центре. По мнению экспер-
тов, на левобережной части вопросов 
нет. Есть вопросы на правом берегу, в 
старом городе: где именно мостовой 
переход вольется в томские улицы.

На сегодняшний день обсужда-
ются два возможных варианта: выход 
транспортных потоков на проспект 
Мира с улицы Дальне-Ключевская и 
второй – из района Карандашной фа-
брики. Проспект Мира имеет выход в 
разные части Томска и не так сильно 
загружен, как остальные крупные ма-
гистрали.

Срок завершения работ по кон-
тракту – декабрь 2024 года. После 
прохождения государственной экс-
пертизы проекта Градостроительный 
совет примет решение по одному из 
трех вариантов размещения третьего 
моста и сопряжения с городской до-
рожной сетью.

Предварительно стоимость стро-
ительства мостового перехода оцени-
валась в 42 миллиарда рублей. Дми-
трий Тихонов отметил, что эта цифра 
весьма предварительная, взята по 
объектам-аналогам. Предпроектные 
проработки покажут ориентировоч-
ные инвестиционные затраты.

– Третий мост, безусловно, Том-
ску необходим для развития транс-
портной инфраструктуры. Это ярко 
показал ход капитального ремонта 
Коммунального моста. Будь в городе 
гипотетически три мостовых перехо-
да, нам бы удалось минимизировать 
автомобильные пробки на ремон-
тируемом сооружении и неудобства 
для жителей, которые мы доставляли 
в течение двух лет. Третий мост одно-
значно разгрузит городские, межго-
родские и транзитные потоки, – под-
черкнул Дмитрий Тихонов.

Строительство нового моста об-
суждалось в рамках Дней Томской об-
ласти в Совете Федерации, которые 
проходили с 11 по 13 декабря. Верхняя 
палата парламента поддержала про-
ект. В принятом постановлении Со-
вфед рекомендовал Минтрансу Рос-
сии рассмотреть вопрос о включении 
в госпрограмму РФ «Развитие транс-
портной системы» при формирова-
нии проекта федерального бюджета 
на 2025 год и на плановый период 
2026 и 2027 годов строительство тре-
тьего моста через реку Томь в Томске.

Добавим, что администрация Том-
ской области объявила о проведе-
нии в 2024-2025 годах капитального 
ремонта второго моста через Томь – 
Северного. Это мостовое сооружение 
находится в ведении региональных 
властей. Администрация города будет 
оказывать содействие в реализации 
проекта. Северный мост через реку 
Томь протяженностью 800,7 м был 
введен в эксплуатацию в 1999 году. 
Последний раз ремонтные работы на 
нем проводились в 2003 году.

ТОМСК ПРОДОЛЖИТ 
РЕМОНТ МОСТОВ

– Эти мостовые переходы через 
Ушайку находятся на жизненно важ-
ных автомобильных дорогах. Красно-
армейская – одна из центральных го-
родских магистралей с интенсивным 
движением, мы не согласны с тем, 
чтобы износ сооружений был недо-
пустимым, – говорит Тихонов.

Проект по Аптекарскому мосту 
прошел экспертизу. Он будет отре-
монтирован в 2024 году на муници-
пальные средства. В проекте город-
ского бюджета на ближайший год 
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  Андрей Суров
Фото пресс-службы 
администрации г.Томска

Мэр Томска Дмитрий 
Махиня продолжает 
активно проводить 
встречи с томичами. 

В ходе общения с жителями 
градоначальник погружается в 
проблемы горожан и знакомит-
ся с их взглядами на будущее 
областного центра. Настало 
время «тяжелой артиллерии». 
На днях мэр встретился с чле-
нами образованного почти 
двадцать пять лет назад Сове-
та старейшин. Как известно, он 
состоит из известных людей, 
сыгравших в судьбе Томска 
значительную роль. 

Отпразднуем 
как положено

Встреча с уважаемыми людьми 
получилась теплой, камерной. Это 
была, скорее, дружеская беседа, а не 
деловая встреча. Общение с имени-
тыми томичами, многие из которых 
не понаслышке знают все тонкости 
и детали устройства городского хо-
зяйства, поскольку ранее работали в 
различных структурах власти города 
и области.

Дмитрий Александрович начал с 
заверения, что общаться с Советом 
старейшин он намерен в ежеквар-
тальном режиме. Это предложение 
было горячо поддержано сибирски-
ми аксакалами. 

Предоставив слово и.о. заме-
стителя мэра – начальника департа-
мента финансов Анне Мальсаговой, 
градоначальник тем самым предло-
жил участникам встречи поглубже 
окунуться в проблематику бюджета 
будущего года. Несмотря на то, что 
в 2024-м на жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, транспорт и другие 
сферы городского хозяйства за-
планированы значительные сред-
ства, этого всё равно крайне мало. 
На проблему дефицита городского 
и областного бюджетов обратил 
внимание член Совета старейшин 
Василий Музалев: 

– Скажите, – обратился он к мэру, 
– известная тенденция, когда город 
держали в жестком теле и нам от за-
работанного рубля оставалось при-
мерно восемь-девять копеек, так и 
продолжается? 

– К сожалению, эта особенность 
существует и сегодня, – констатиро-
вал Дмитрий Махиня. – Но поверьте, 
наш город по сравнению с другими 
городами находится не в самом худ-
шем положении. К тому же в этом 
году от области мы получили не-
плохие дотации, которые в будущем 
планируем потратить на освещение, 
спецтехнику и другие нужды.

 Член Совета Тамара Деме-
шева подняла животрепещущую 
тему предстоящего празднования 
420-летнего юбилея Томска.

 – Деньги на это будут? – задала 
она вопрос. 

– Да, конечно, – ответил он. – На 
это у нас запланировано пока 15 мил-
лионов рублей. Юбилей отметим как 
положено. 

После этой фразы в зале стало 
как будто теплее, чем и воспользо-
вался и.о. председателя Совета ста-
рейшин Николай Кириллов, в своей 
четкой рассудительной манере рас-
сказавший новому мэру о предложе-
ниях, в которых было много любопыт-
ного. 

«Город заиграет 
по-новому»

Николай Петрович обратил вни-
мание на то, что недавно Томску было 
присвоено звание «Города трудовой 
доблести». 

– Спору нет, звание, конечно, по-
четное, – отметил Кириллов. – Вот 
только ничто в Томске не говорит о 
том, что у нас действительно город 
трудовой доблести. Одно время мы 
эту тему активно продвигали, но по-
том все как-то затихло. Поэтому счи-
таю, что необходим план мероприя-
тий по данному направлению. 

Николай Кириллов предложил 
создать в Томске некое подобие Вал-
дайского клуба, на котором можно 
было бы обсуждать наболевшие, ак-
туальные проблемы. 

Он также добавил, что Томск яв-
ляется многонациональным городом, 
в котором весьма активны много-
численные диаспоры, и предложил 
ввести в состав Совета старейшин 
представителя Ассамблеи народов 
Сибири. 

Не забыл он и сферу отдыха и 
развлечений, предложив разыграть 
приз мэра для команд КВН. 

– Думаю, движение «Клуб весё-
лых и находчивых» вновь станет у 
нас популярным, ведь в нашем сту-
денческом городе много интеллек-
туалов, – сказал Кириллов. – Томск 
заиграет по-новому. В истории горо-
да были известные на всю Россию 
команды КВН – «Дети лейтенанта 
Шмидта», «Максимум».

Не прошел Кириллов и мимо 
темы специальной военной опера-
ции. Он рассказал о том, что в Томске 
существуют восемь центров, где во-
лонтеры вяжут маскировочные сети. 

– Нужно как-то поддержать этих 
людей, поощрить, – отметил Николай 
Петрович. – Благодарственные пись-
ма от мэрии были бы в самый раз. 

Дмитрий Махиня живо отклик-
нулся на предложения бывшего 
секретаря по идеологии Томского 
обкома КПСС, поддержав его идеи. 
Что касается волонтерских центров, 
в которых томичи-добровольцы по-
могают бойцам СВО, мэр пообещал 
посетить их и поддержать участников 
этого важного дела. 

Объект культурного 
наследия – это непросто!

Особое внимание на встрече 
было уделено вопросам образова-
ния. Градоначальник рассказал, что 
он сам из учительской династии, по-
этому с проблемами учителей знаком 
из первых рук, держит этот вопрос на 
особом контроле. Член совета Ната-
лья Шульга, долгое время руководив-
шая гимназией № 6, пожаловалась 
на острую нехватку общеобразова-
тельных учреждений в Кировском 
районе. 

– Сегодня множество школ в 
районе работают в несколько смен. 
Это ненормально, – отметила педагог 
с большим стажем. – Может быть, 
стоит обратить внимание на здание 
бывшего военно-медицинского ин-
ститута по адресу Кирова, 49? Почему 
бы не сделать там школу? Ведь такие 
предложения уже были.

 Дмитрий Махиня ответил, что о 
нехватке мест в школах города знает. 
Для решения этой проблемы многое 
делается. В текущем году была вве-
дена в строй большая школа на 
улице Демьяна Бедного. Началось 
строительство школы на 1100 мест на 
улице Высоцкого. 

СТАТЬ ЛЮБИМЦЕМ 
ТОМИЧЕЙ

Такое пожелание высказали Дмитрию Махине 
члены Совета старейшин Томска

– По объекту по адресу Кирова, 
49, ведётся много дискуссий, – ска-
зал мэр Томска. – Но это не просто 
здание, это объект культурного на-
следия. Запустить его в работу ох как 
непросто! Надо решать вопрос и по 
строительству новых школ, и по ис-
пользованию этого исторического 
здания. Постараемся решение найти. 

Для развития 
нужна перспектива!

От темы образования перешли к 
теме строительства. И здесь основ-
ную инициативу взял на себя Васи-
лий Музалев. Он посоветовал мэру 
ускорить разработку Генерального 
плана Томска.

 – Посмотрите, в городе нет нор-
мальной транспортной схемы, райо-
ны города развиваются и застраи-
ваются неравномерно, – отметил он. 
– Над данной проблемой нужно ак-
тивно работать. Больше привлекать 
специалистов. Мы как эксперты со 
своей стороны готовы помочь.

Мэр Томска заверил, что в вопро-
сах перспективного развития города 
очень важно опираться на мнение 
экспертного сообщества, в том числе 
старейшин Томска, и он обязательно 
будет это делать. 

В завершение встречи Николай 
Кириллов пожелал Дмитрию Махине 
успехов в работе, сказав: 

– Мэр нашего родного города 
должен быть любимцем томичей. По-
старайтесь всё для этого сделать. 

– Постараюсь не подвести жите-
лей Томска, – обещал градоначаль-
ник. 
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/  КАЛЕЙДОСКОП

ЛЕДОВЫЕ ГОРОДКИ

ТЦ «Мегаполис», 
пр. Ленина, 217

МАОУ Лицей №7,
 ул. Интернационалистов, 12

Парк «Белое озеро»

15 Дом культуры «Авангард»,
 ул. Белы Куна, 20

26 пл. Новособорная

ул. Красноармейская, 122

ЛЫЖНЫЕ БАЗЫ

Лыжная база 
 «Сосновый бор»
 ул. Кутузова, 16
 Время работы:
 ежедневно 9:00 – 20:00
 Освещенная трасса: 
 ежедневно до 22:00

17 Лыжная база 
 «Черемушки»
 Иркутский тракт, 105
 Время работы:
 среда – пятница 12:00 – 20:00
 Выходные: 10:00 – 21:00
 Освещенная трасса: круглосуточно

18 Лыжная база «Кедр»
 ул. Высоцкого, 7
 Время работы:
 вторник – пятница 9:00 – 18:00
 Выходные: 9:00 – 20:00
 Освещенная трасса: 
 ежедневно до 22:00

23 Лыжная база 
 «Метелица»
 ул. Королева, 13
 среда – пятница 12:00 – 20:00
 Выходные: 10:00 – 21:00
 Освещенная трасса: 
 ежедневно до 22:00

33 Лыжная база 
 «Политехник»
 ул. 19-й Гвардейской 
 Дивизии, 13
 Время работы:
 Будни 9:00 – 17:00
 Выходные 9:00 – 18:00
 Освещенная трасса: 
 ежедневно до 22:00

18  Ледовый каток ДЮСШ «Кедр»
 ул. Высоцкого, 7
 Время работы:
 Вторник – пятница: 13:00 – 18:00
 Выходные: 13:00 – 20:00

19 Хоккейная коробка
 пос. Светлый, 33
 Время работы: 
 ежедневно с 09:00 до 21:00

20 Хоккейная коробка
 ул. Ивановского, 9/2
 Время работы: 
 Ежедневно 09:00 – 22:00

21  Хоккейная коробка
 ул. Петра Федоровского, 4
 Время работы: ежедневно – вход 
 свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе, в промежутке с 08:00 до 20:00

22  Ледовый каток
 пр. Академический, 1/1
 Время работы:
 Ежедневно 9:00 – 21:00

24  Ледовый каток
 пр. Фрунзе, 135
 Время работы: ежедневно – вход 
 свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе, в промежутке с 08:00 до 21:00 

25  Ледовый каток
 ул. Никитина, 26
 Время работы: ежедневно 08:00 – 21:00

26 Ледовый каток
 пер. Томский (пл. Новособорная)

Время работы: будни 16:00 – 22:00
 Выходные и праздничные дни 
 11:00 – 22:00

27  Ледовый каток в Городском саду
 ул. Герцена, 6
 Время работы:
 Понедельник – четверг 16:00 – 22:00
 Пятница с 14:00 до 22:00
 Выходные и праздничные дни 
 11:00 – 22:00

28 Ледовый каток 
 «Университетский»
 Мавлюкеевское озеро, 
 пер. Буяновский, 3а

Время работы: будни 17:00 – 22:00
 Выходные и праздничные дни 
 12:00 – 22:00

29  Ледовый каток
 ул. Красноармейская, 122
 Время работы: будни 15:00 – 21:00
 Выходные и праздничные дни 
 12:00 – 22:00

30  Ледовый каток
 ул. Нахимова, 30
 Время работы: ежедневно – 
 вход свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе, в промежутке с 08:00 до 21:00

31  Хоккейная коробка
 ул. Нахимова, 30
 Время работы: ежедневно – 
 вход свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе в промежутке с 08:00 до 21:00

32  Хоккейная коробка
 ул. Федора Лыткина, 8/2
 Время работы: 
 Ежедневно 08:00 – 23:00, 
 прокат доступен во время, 
 не задействованное 
 в учебном процессе

34  Ледовый каток
 ул. 19-й Гвардейской Дивизии, 20/1
 Время работы: 
 Будни 11:00 – 21:00
 Выходные и праздничные дни 
 10:00 – 22:00

35 Хоккейная коробка
 ул. Елизаровых, 25/1
 Время работы: ежедневно 
 с 10:00 до 22:00

36  Хоккейная коробка
 ул. Энергетиков, 6
 Время работы:
 Будни 15:00 – 21:00
 Выходные и праздничные дни 
 12:00 – 22:00

37  Ледовый каток
 д. Лоскутово, ул. Ленина, 1а
 Время работы:  ежедневно 
 с 10:00 до 22:00

ЛЕДОВЫЕ КАТКИ

 Ледовый каток
 ул. Кутузова, 16
 Время работы: 
 ежедневно 09:00 – 21:00

 Хоккейная коробка
 ул. Береговая, 6
 Время работы: 
 понедельник – суббота вход свободный 
 во время, не задействованное 
 в учебном процессе,
 в промежутке с 08:00 до 20:00 

 Ледовый каток озеро Керепеть
 мкр. Радонежский
 Время работы: круглосуточно

 Ледовый каток
 ул. Интернационалистов, 12
 Время работы: 
 Будни 14:00 – 22:00
 Выходные и праздничные дни 
 12:00 – 22:00

 Хоккейная коробка
 ул. Говорова, 36
 Время работы: 
 будни – вход свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе, выходные – 
 с 12:00 до 22:00

 Хоккейная коробка 
 с/к «Юность»
 ул. Карла Маркса, 50

Время работы: 
 Будни 15:00 – 21:00
 Выходные и праздничные дни 
 11:00 – 22:00

 Ледовый каток
 Парк «Белое озеро»
 Время работы:
 Будни 13:00 – 21:00
 Выходные 11:00 – 23:00

 Хоккейная коробка
 ул. Транспортная, 4/1

Время работы: 
 ежедневно с 09:00 до 21:00

 Хоккейная коробка
 ул. Транспортная, 4/2
 Время работы: 
 ежедневно с 09:00 до 21:00

 Ледовый каток «Покатаевский»
 Иркутский тракт, 60
 Время работы: 
 ежедневно 12:00 – 22:00

 Ледовый каток «Ледок»
 ул. Герасименко, 1/15, стр. 1
 Время работы:
 Будни 11:00 – 21:00
 Выходные 11:00 – 22:00

13  Ледовый каток
 ул. Мичурина, 79/2

Время работы: ежедневно – 
 вход свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе, в промежутке 
 с 09:00 до 21:00

14  Ледовый каток
 ул. Сергея Лазо, 30/2
 Время работы: ежедневно – 
 вход свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе, в промежутке с 09:00 до 21:00

15  Ледовый каток у ДК «Авангард»
 ул. Белы Куна, 20
 Время работы:
 Будни 11:00 – 21:00
 Выходные 11:00 – 22:00

16  Хоккейная коробка
 ул. Лазарева, 1/1
 Время работы: ежедневно – 
 вход свободный во время, 
 не задействованное в учебном 
 процессе в промежутке с 09:00 до 21:00
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